



<https://www.gacetasanitaria.org>

1038 - FOTOVOZ: TÉCNICA PARA EXPLORAR EL ENTORNO Y EL ACCESO SANITARIO COMO DETERMINANTES DE LA SALUD EN PERSONAS TRANS

M. García-Hernández, M.M. Pastor-Bravo

Universidad de Murcia.

Resumen

Antecedentes/Objetivos: Las personas transgénero y no binarias presentan peores resultados en salud física, mental y social, viéndose esta condicionada por el entorno social en el que viven, así como en el acceso al sistema sanitario. Las actitudes de profesionales sanitarios hacia este colectivo tienen un papel crucial en su acceso. Las enfermeras desempeñan un rol esencial en la identificación de sus necesidades de salud. El objetivo principal fue explorar la influencia del entorno social y del acceso sanitario n la salud en las personas transgénero y no binarias a través de la técnica Fotovoz. Como objetivos secundarios se plantearon explorar su construcción de la identidad de género; explorar el grado de empoderamiento adquirido con el Fotovoz; y dialogar críticamente a través de una participación analítica, proactiva y buscando el empoderamiento.

Métodos: Se realiza un estudio exploratorio de diseño cualitativo, mediante entrevista semiestructurada y aplicación de la técnica Fotovoz basado en el método SHOWED adaptado. Las cinco sesiones del grupo focal se realizaron en abril y mayo de 2022. Participaron 7 personas trans y no binarias de entre 18 y 55 años. El muestro fue intencional, no probabilístico, por medio de asociaciones locales, redes sociales y muestreo en bola de nieve. Se realizó un análisis temático utilizando el software Atlas.ti. V8.

Resultados: Los resultados obtenidos revelaron conexiones entre los componentes macro y micro. El entorno, en términos de sociedad y relaciones sociales, tiene un impacto en la formación, la salud y el contexto económico, así como en la construcción de la identidad de género. El cuidado personal y la gestión de la salud, junto con el acceso al sistema sanitario, están influenciados por experiencias previas, estigmas y juicios sociales. Las participantes destacaron sentirse empoderadas tras el proyecto.

Conclusiones/Recomendaciones: Los determinantes sociales de la salud influyen directamente en los resultados de salud de las personas trans y no binarias. El contexto sociopolítico y cultural agrava los problemas de salud biopsicosocial y crea barreras en la educación y el empleo. La atención sanitaria que patologiza y estigmatiza, a su vez, tiene un impacto negativo en la construcción de su identidad de género.

Financiación: Instituto Murciano de Investigación Biosanitaria.